EL LITORAL

Usado como práctica ritual o por estética, el tatuaje surgió hace milenios entre diferentes razas. Hoy, al igual que desde su nacimiento, el tatuaje sigue siendo una forpinchazos por minuto—, borque de pintario con dibujos o figuras que expresen ideas, consida nos ronda en la cabeza— o la tatuador no use agujas y guantes descartables — de tar muy bien pensado, porque el dibujo que tenemos que elegir tiene que estorizados por los viejos— o porque el dibujo que tenemos que elegir tiene que estorizados por los viejos— o porque el dibujo que tenemos que elegir tiene que estorizados por los viejos— es bastante larga. Lo más común es que se hagan tatuar dibujos chicos aunque, los estos estos aunque, los estos estos estos en el dibujos en el se dibujos el como, el brazo, el muslo, etc. y se las aguantan más que los caballeros. Este arte milesgos el tatuaje es realizado con una máquina con agujas descartables que inyectan



Los tiempos no están cambiando

Tormenta en el desierto y terremoto en el cielo, bajo la tierra el oro y el infierno **sobre** el suelo...

Y los tiempos no están cambiando.

... Senadores, diputados, presidentes, concejales presidentes, concejales, nunca oyeron el llamado. Se subieron en sus botes el mar de los ahogados. En el espacio del futuro y pasado los puntos se repartieron, los primeros van primeros y los últimos ya fueron.

Y los tiempos no están cambiando.

Boomerang

No ves que las cosas van y vienen que la vida es ida y vuelta; uno quiere lo que otro tiene y el que tiene no lo suelta.

... Un boomerang ida y vuelta...

Gustavo Santaolalla



I luture es como un desafu al paso del tiempo; es
jo que uno se lo está hajorde para uno se lo está hajorde para consecuente de eso. Adede de la como de la como de la
para la
par

Con descartables

descartables
Para el tatuaje
se usan agujas y
guantes descartables. Hay una sola
parte de la máquina que no es descartable —que es
de material de acero quitrúgico —pero que se immuniza
en un horno esterilizador como los

sema los den-

en un norno esteri-lizador como los que usan los den-tistas.

Si el cliente quiere, puede lle-var al tatuador sus

agujas bles.

descarta-

y pigmentos

unos y pigmentos
unajes se hacen con una mádemojogimentación, que
estema de agujas adentro,
resendo inta (pigmentos veledado de la piel, a aproximento proceso de la piel, a aproximento proceso de la piel, a aproximento una proceso de la piel, a aproximento de la piel, a la proximento de la piel, a la proximento de la piel, a la pie Hay que acor-darse de que des-pués de tatuarse hay que exigir que se destruyan las aguias y todo ese tipo de material descartable. De es-ta manera, se le brinda a la gente seguridad ante el miedo de contraer sida.

per quedan en la piel sino quedan en la piel sino que de cliente elige se ten mapel vegetal (de an mipir copia, se apoya rónde estar el atunaje y queda narcado. Ahí se va a maquina con una aguia, al maquina con una aguia, el dibujo y después se guja para pintar. Terminado, se tapa el tanso loras y por una serma-sase lo mantiene con un vecid de esa zona: no hay o al sol (para que que ecolores), ni al agua de colores), ni al agua de unectante o vaselina só-ner a transa se forma una no cuando se vade el-

sincero y no confesó un tatuaje duele pero



Para hacerte un tatuaje tenés que tener más de 18 años o ir acompañacisión muy importante porque una vez que te lo hacés es muy difícil o casi imposible sacártelo, hay que pensarlo bien antes de decidirse.

En general, se tatúan tanto chicos

de 16 como "pibes de 40", aunque és-tos tienen miedo de lo que diga la gente y por eso se los hacen en luga-res no tan visibles. Muchas personas se hacen tatuajes para disimular una mancha de nacimiento, haciéndose alrededor una rosita o un adorno. Los tatuajes no se van porque si

alrededor una rosita o un adorno.

Los tatuajes no se van porque si se intenta borrarlo, la intervención deja marcas o cicatrices como las de una quemadura profunda. En este caso se hace un injerto de piel. También, se puede sacarlo con rayo láser, pero la operación se hace en Estados Unidos y cuesta unos 3.000 dolares.

Profesional o trucho: la salud en el medio

salud en el medio

Hay distintas técnicas de hacer
tatuajes: la profesional, con la máquina de dermopigmentación y pigmentos especiales para la piel, o la
que se hace — a un rivel más popular, sobre todo en las cárceles—, con
aguias de coser y tinta china. Esta
forma resulta extremadamente peligross.

El método de la aguja de coser es
peligroso para la piel porque la tinta

china tiene un plomo que puede producir algún tipo de alergia o incluso cáncer de piel.

Traspasando conocimientos

El tatuar no se es-tudia —y menos en la Argentina, nos aclaró Martín—; es algo que se va ense-ñando entre las per-sonas.

aclaró Martín—; es algo que se va ensenando entre las perssonas.

También nos conto que "por lo general es muy dificil encontrar alguien que te
quiera enseñaporque no hay esculas sino que es algo
que va de persona en
persona y es cerrado,
porque se quiere lograr hacer algo más
profesional".

Martín considera
que si tatuás sin saber "es muy irresponsable y podes hacer
mucho daño. No podes ponerte a probar
sobre el cuerpo de
otra persona. La piel
vocás lo podes horar

La persona que tatúa tiene que saber dibuja y conocer los secretos
del tatuaje; también tiene que tener
un pulso muy firme porque es distinto hacer un dibujo con un lápiz que
manejar una máquina con agujas,
porque "depende de cómo vas pasando la aguja cómo van quedando
los tonos".

Angeles, soles y rosas
Hacerse un tatuaje chico (de 5
01 centímetros) para el hombro o el
homópiato demora aproximadamente 40 minutos o 1 hora.

Tatuarse partes grandes del cuerpo (como la espalda) lleva meses,
porque primero se delinea el dibujo
y para pintarlo hay que dejar cicatrzar toda la zona marcada. Los tatuajes se realizan en un par de horas y
se dejan 10 días cicatrizar. Lurgos se
puede volver a empezar.

Cualquier parte del cuerpo se
puede tatuar, pero lo que meso puede son por se son puede

puede vorver a empezar.

Cualquier part del cuerpo se puede tatuar, pero lo que menos duele son los hombros, la espalda y el homóplato, y lo más sensible son los antebrazos, el pecho y la panza.



También se puede tatuar la cabeza, aunque algunos tatuadores prefieren no hacerlo por el dolor, porque hay menos piel y está cerca del hueso.

El dibujo lo puede llevar el cliente o se elige de catálogos de tatuajes y su precio depende del tamaño del dibujo, de los colores, de la complejidad del dibujo.

No se eligen los dibujos por lo que se usa en un momento, porque—al ser algo que queda para siempre—tenés que buscar uno muy personal. Muchos chicos se quieren identificar con los grupos que escuchan o prefieren tatuarse los nombres de los novios y novias, aunque la mayoría elige un adorno, algo sin significado, porque con el pasar de los años cambian los gustos musicales o las ideas de un momento.

Cast isempre se usan los dibujos chicos, como delfines, rositas, dibujos tribales (similares a los que se hacían los indios), diseños aztecas o mayas. Las chicas se tatúan soles, lunas y angelitos y siempre se hacen tatuajes más chicos y uno solo, Los chicos, en cambio, se hacen más decididas, son más valientes y se la aguantan más que los chicos, porque cuando están decididas no les importa que les vaya a doler. Además, si están acostumbradas a deplarse con cera, esto duele menos que depilarse".

Al no haber muchos tatuadores en el interior del país, Martín tatúa o chicos de Santa Fe, de Santo Tomé, de Entre Rios y de los pueblos y ciudades del Interior de nuestra provincia.

Echarse atrás

Martín piensa que debe haber gen-

Echarse atrás

Echarse atras
Martín piensa que debe haber gente que se arrepiente de hacerse un tatuaje, sobre todo los que se tatúan el
mombre de una novia/o y después
cortan. Por eso, él les aconseja que
tienen que pensarlo bien, que no tiene que ser una locura del momento.
SIGUE *** ***

Todavía emocionan ciertas voces

Sus canciones no sólo aluden a conceptos individuales sino tumbién sociales. En 1968 grabó con Arco Iris discos como "Rosa" o "Tiempo de resurrección". Este grupo fue el primero que intentó rescutar, dentre



del folk, la música de nuestro país. El objetivo artístico fue buscar una identidad, desde lo muestro país que registrara las hucilas en actuar argentina emura la menta de la contexto social en une se vivía.

"Nuestros con el entre se vivía en el contexto social en une se vivía en el contexto social en une se vivía en el contexto social en une se vivía en el contexto secial en el contexto secial en el contexto acistica, la fatuat y la pulagad cuando todavía se descolugado en el fermino".

Luego de Arco Iris Santaolalla integró Soluna, un grupo de muy por los arreglos vocales.

En el 78 vigó a Esta entrettrió en el de vigó a Esta el des descolugados en el punto de la contexte del contexte del contexte de la contexte d

"Hay tanto ruido —ese que interfiere en una comunicación interpersotros que hay que "imponer otro tipo de ruidocon la música para tra
tar de que el mensaje llegue".

Gustavo Santaolalla

"De Ushuaia a la Quiaca", luego de haberse planteado trabajar con los "verdaderos folcloristas que no son los gauchos estancieros de bombacha de saten a botas con strass". En esta rica percincia cultural se utilizo para la grabación de los temas un sistema denominado holofonía que permite capturar en 360 grados los sonidos ambientales.

También produjo a GIT que fue muy criticada no sólo en lo musical sino también en los modos devida que llevaban los personajes de Divididos es también producción del ex integrante de Arco Iris. Uno de los más significativos referentes musicales de Gustavo se un grupo africano de los 70 que estaban en Angora. Una fusión cultural entre los esclavos españos que venían en los barcos y los esclavos africanos, caracterizó el géneró étino de la banda afrocubana".

GAS es el nombre del nuevo

na".

GAS es el nombre del nuevo compacto autoproducido de Santaolalla, que está siendo difundido



en todo el país. Violín, contrabajo y tambores adicionales son algunos de los instrumentos que pueden apreciarse en la obra. "Los tiempos no están cambiando", "Te puedo encontrar", "La mirada total", "Rio Ventura", "Un poquito de tu amor", "Cuerpo extraño", "Todo vale", "El necio", "A Solas", "Boomerang", entre otros, son los temas registrados en esta reciente creación "grabada y mezciada en casa", como señala el compacto de difusión.

Aunque los tiempos si han cambiado y mucho con relación a los 60, todavía existen creadores como Gustavo Santaolalla que no han abandonado el instinto de búsqueda incentivado por los interrogantes que dejaron abiertos las ciencias y el arte en aquel entones, respecto del espíritu humano.

Natalia Carossi







Staffetas: Adrián Aranda, Natalia Carossi, Fabián Izquierdo, Pablo Jiménez, Mariana Rivera.
Colaboraron en este "O sea": Florentina Sauré, Ivana Zilli.
Las cartas, grafitis, críticas, etc., mandalas a "O sea", diario El Litoral, Pedro A. Vittori 3535, 3000 Santa Fe.